

### Escala Crítica/Columna diaria

\*La cuarta parte de la población retorna a clases a distancia \*Otra distancia por salvar: las desigualdades tecnológicas \*Ca  
ndidatean a Encinas para Morena; no ha sido consultado

Víctor M. Sámano Labastida

ENTRE la reanudación de actividades en México tras declararse la emergencia sanitaria por el COVID-19 el pasado 30 de marzo, las más complejas son las labores escolares, suspendidas oficialmente desde el 24 de marzo. Por ello las autoridades decidieron concluir “a distancia” el ciclo escolar 2019-2020 a principios de julio, y ayer arrancar el regreso a clases para el ciclo 2020-2021, del nivel básico hasta el nivel medio superior.

Es un inicio de manera especial: con el uso de toda la red de televisoras en el país, las estaciones de radio culturales y comunitarias, los dispositivos electrónicos; en fin, todos los medios posibles. No es de dudarse que en algunos poblados los profesores se las ingeniarán, con todas las medidas sanitarias obligadas, para asegurar una cobertura casi total, como anunció el secretario de Educación, Esteban Moctezuma. En esta etapa, el papel de la familia será determinante.

En lo que se ha dado en llamar “la nueva normalidad”, o la “nueva realidad”, la escuela, la enseñanza, los profesores y alumnos, tendrán que ir adaptándose.

### UNO DE CADA CUATRO

NO RESULTA fácil en un país de más de 120 millones de habitantes y 30 millones de éstos en educación pública básica y secundaria, de 4 a 18 años de edad, sin contar aquellos que reciben el servicio en otra modalidad.

Una de las nuevas presiones que tendrá el sistema de educación pública es la crisis en las escuelas privadas, ya que se calcula que el 40 por ciento puede verse obligada a cerrar. Según la Asociación Nacional de Escuelas Particulares, significaría la desaparición de unos de 18 mil 657 colegios. Esto, aparte de lo que significa en la crisis de una actividad –con el consiguiente impacto en quienes se dedican a las clases particulares, un golpe a nuestra reserva de cerebros- representa una mayor exigencia para las escuelas públicas.

México tendrá que apresurar su actualización y adecuación tecnológica, cuyos rezagos quedan

evidentes en la actual crisis sanitaria y el obligado control de la movilidad.

Un reporte del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), citado por el diario El Financiero (17/07/2020), advierte: “en México, sólo el 44.3 por ciento de los hogares cuenta con equipo de computación y únicamente 56.4 por ciento tiene conexión a Internet. En el ámbito rural, las cifras son considerablemente menores: 20.6 por ciento y 23.4 por ciento de los hogares cuentan con computadora y con conexión a internet, respectivamente”.

Esta es otra asignatura que hay que cursar de manera apresurada y eficiente. Servirá también para reordenar todo el sistema educativo, incluyendo el catálogo de planteles y la nómina magisterial y administrativa.

### EN BUSCA DE APAGAFUEGOS

DE MANERA sorpresiva surgió el nombre de Alejandro Encinas Rodríguez como una posibilidad para ser candidato a la dirigencia nacional de Morena en la encuesta que realizará el Instituto Nacional Electoral (INE). Ayer todavía seguía sonando su nombre en los círculos morenistas, pero el también ex Jefe de Gobierno del DF manifestó públicamente en un mensaje de twitter: “Sería un honor presidir el partido Morena, sin embargo quiero señalar que mi compromiso es con la garantía y protección de los derechos humanos y con el gobierno de López Obrador”. Se refirió así al cargo de Subsecretario que tiene actualmente en el gabinete de AMLO.

Le comento que fue sorpresiva la mención a Encinas Rodríguez, quien goza de buena fama en las corrientes de izquierda, porque hasta la fecha sólo cuatro habían expresado públicamente su interés por la Presidencia del CEN de Morena: Mario Delgado, actual diputado federal; Bertha Luján, jefa del Consejo Político; Yeidckol Polevnski, ex dirigente interina, y Alejandro Rojas, suplente de Ricardo Monreal en el Senado.

Fuentes cercanas a Encinas Rodríguez señalaron que aunque el ex candidato a la gubernatura del Estado de México ya definió su posición, se cuida de exponerse a una experiencia similar a la del 2008 cuando fue a unas elecciones por la dirigencia nacional del PRD en medio de dos corrientes claramente confrontadas: la de “Los Chuchos”, con Jesús Ortega a la cabeza, y la del lopezobradorismo. Al final un tribunal externo (TEPJF) le dio el triunfo a Ortega. Aquel episodio confirmó la ruptura que, años después llevó a la renuncia de AMLO y la integración de Morena.

Pero los términos de las próximas encuestas para Morena organizadas por el INE aún están por definirse. El consejero electoral Ciro Murayama afirmó que primero se tiene que firmar un convenio entre ese instituto y los representantes morenistas. Comentó al diario La Razón: “lo último que queremos es que las diferencias internas que hay en ese partido puedan acabar afectando a la autoridad electoral”.

Advirtió Murayama que el INE no es experto en encuestas sino sólo en conteos rápidos. Si bien

## Educación pública, demanda creciente; también en el sector hay comorbilidades

Escrito por Editor

Martes, 25 de Agosto de 2020 00:45 -

---

es cierto que ya organizó un proceso interno en el PRD para su dirigencia, lo hizo con métodos de las elecciones. Aunque el INE debe cumplir el mandato del TEPJF, lo tiene que hacer con sumo cuidado, porque no puede exponerse a llegar desacreditado precisamente en el arranque de la contienda del 2021, una competencia histórica por lo que está en juego.

AL MARGEN

EN TABASCO son 551 mil estudiantes y 23 mil docentes de nivel básico los que reiniciaron actividades bajo la nueva modalidad a distancia. Este ciclo escolar inaugurado por el gobernador Adán Augusto López, tiene el reto de impedir que crezcan los rezagos que históricamente viene arrastrando la entidad y que apenas registraba una mejoría.  
(vmsamano@hotmail.com)